

CONVERSANDO CON EL DR. OTON SOLIS

Santiago Ruiz Granadino

1. FUENTE DE INFORMACION

Por invitación de la Fundación Fredrick Ebert, un grupo de científicos sociales tuvimos la oportunidad de reunirnos, el 16 de agosto de 1994, con el Dr. Oton Solís, ex-ministro de Planificación de Costa Rica, ex-consultor de varios organismos internacionales y actualmente Diputado por el Partido Liberación Nacional.

2. DINAMICA DE LA REUNION

La reunión duró aproximadamente dos horas, se inició con una pregunta de parte del Dr. Oton Solís sobre cuáles eran los comentarios sobre la política de ajuste estructural en Costa Rica, brevemente se le dio respuesta, a continuación el Dr. Solís hizo sus propios comentarios, se abrió un espacio de preguntas y respuestas, finalmente conversamos amigablemente mientras almorzábamos.

3. ELEMENTOS DE ANALISIS

Los agentes de la cooperación, así como el capital internacional, ven a la región centroamericana como una sola entidad, sin embargo los sectores sociales y los gobiernos no tienen esa misma visión, hay mucha retórica, pero el rumbo no es claro. En la realidad no hay una verdadera intención y práctica de la integración.

La política comercial privada y gubernamental es más amiga de la globalización que de la integración regional.

En Costa Rica, la política de ajuste estructural se había venido diseñando como un producto de un consenso entre los dos partidos políticos más fuertes. Sin embargo, en los últimos años empezó a surgir

dudas, no obstante que la experiencia de Costa Rica había sido catalogada como exitosa a nivel internacional.

La campaña del Partido Liberación Nacional se hizo fundamentalmente contra el neoliberalismo, cuya aplicación más descarnada la había hecho el gobierno del Partido Unidad. El consenso con respecto a los Programas de Ajuste Estructural (PAE) se terminó. La razón principal para este cambio de enfoque es que los PAE no han logrado disminuir el gasto público y los desequilibrios de la balanza comercial y de pagos. Se redujo el monto del déficit fiscal, pero estructuralmente no se ha reducido; se disminuyó el gasto social, se aumentaron los impuestos a las ventas y las tarifas de los servicios públicos. No se logró mejorar la eficiencia, pero se disminuyó la eficacia. La parte productiva no ha incidido realmente en la solución de los problemas del país. Pero el efecto más impresionante ha sido la desnacionalización de Costa Rica, todo el país se estaba vendiendo a extranjeros, todo lo relacionado con el turismo estaba siendo apropiado por grandes compañías transnacionales, la mayoría de playas era propiedad de extranjeros, el precio de los bienes y servicios en Costa Rica estaba llegando a los niveles del mercado internacional (encarecimiento).

Al llegar al gobierno, el Presidente Figueres ha tomado varias decisiones que demuestran que se está adoptando un nuevo rumbo en lo relativo al ajuste estructural en Costa Rica: crédito subsidiado para la agricultura, extensión agrícola orientada a los pequeños agricultores, establecimiento de precios oficiales para una canasta básica de 39 productos, aumentar aranceles de importación para los textiles y la papa, fortalecimiento del papel del Estado en el área social, mantenimiento del monopolio estatal de los seguros y refinación de petróleo. La reducción del Sector Público ha dejado de ser un fenómeno puramente cuantitativo.

Existen dificultades para que la gente entienda el ajuste estructural, hay un déficit político en este aspecto. Sin embargo, es necesario el consenso político para resolver los problemas del país.

4. PROPUESTA DE SOLUCIONES

Es necesario comprender aspectos positivos del marco conceptual neoliberal: la disciplina fiscal y monetaria es una obligación, la producción de bienes no debe estar en manos del Estado cuando existen mercados competitivos, debemos abrirnos al comercio internacional y tener los aranceles más bajos posibles. Debemos de recoger esa agenda de acuerdo a nuestras condiciones, esto significa por ejemplo: que la apertura comercial debe ser bilateral; entender la concepción de focalización para tratar de apoyar realmente a los pobres, a los que necesitan el apoyo; que se debe poner atención en la distribución del ingreso; no se debe confiar en la máxima que "la buena política social es una buena política económica".

Lo importante no es regalar pescados, es dar cañas de pescar, dar oportunidades. Se debe focalizar la entrega de cañas de pescar (educación, salud, crédito). Se debe utilizar política económica y política social a la vez, se debe invertir en salud y educación. Pero debe comprenderse que no se trata de preparar buenos peones productivos, también se necesita poner en práctica otras políticas de democratización económica, social y política. También debemos resolver la forma en que vamos a pagar los préstamos del dinero invertido en

educación y salud, por tanto no se trata solamente de mejorar estas condiciones sino que también aumentar el empleo productivo, nuestras exportaciones de bienes y servicios.

Debemos aumentar la productividad, incorporar tecnología, superar el tradicionalismo productivo. Debemos de pensar en ventajas competitivas en vez de ventajas comparativas. Debemos de tratar de evitar quedarnos fuera de los beneficios de la dinámica internacional.

Se tiene que reconocer que vivimos una coyuntura histórica, entender las circunstancias económicas en que se diseña la política de corto plazo; debemos de dejar de pensar que cualquier cosa que se hiciera daría resultado. La causa fundamental de lo específico de esta coyuntura, es el final de la guerra fría. El peligro es que continúe la inercia producto de la situación del pasado.

La democracia se debilita con el asistencialismo, no se puede andar comprando votos con ofertas populistas de derecha o de izquierda. Lo más importante es que estemos preparados para incorporarnos en la dinámica del comercio mundial, regional y nacional.

No existe seguridad que la inversión extranjera por sí sola sea la solución, debe comprenderse la participación extranjera integrada e identificada con el desarrollo de la comunidad. AID está comprendiendo esto.

